
Verfasste Studierendenschaft  
Studierendenparlament 

 
 
Universität Hohenheim (805) - 70599 Stuttgart 

 

   
Stuttgart- Hohenheim, 01.12.2021  

 Bearbeiterin/Bearbeiter StuPa  
Telefon (0711) 459 - 22060  

Fax (0711) 459 - 24229  
 E-Mail: stupa@uni-hohenheim.de   

 

 
Protokoll zur 3. Sitzung des StuPa der Universität Hohenheim 

Mittwoch, den 01.12.2021 um 18:15 Uhr in ZOOM  

 

 

Tagesordnungspunkte 

 
1. Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit ........................................................................................... 2 

2. Genehmigung der Tagesordnung ......................................................................................................................... 2 

3. Genehmigung des Protokolls vom 03.11.2021..................................................................................................... 2 

4. Finanzanträge ....................................................................................................................................................... 2 

5. Besuch der Prorektorin für digitale Transformation .............................................................................................. 3 

6. Bericht AStA.......................................................................................................................................................... 4 

7. Bericht der Ausschüsse ........................................................................................................................................ 4 

8. Beitragsordnung ................................................................................................................................................... 5 

9. Rückflüsse QSM ................................................................................................................................................... 5 

10. Kooperationsvertrag mit RedBull ...................................................................................................................... 5 

11. Sprachsituation im StuPa ................................................................................................................................. 6 

12. Sonstiges .......................................................................................................................................................... 6 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

mailto:stupa@uni-hohenheim.de


 

 

Protokoll zur 3. Sitzung des StuPa 

der Universität Hohenheim 
Datum: 01.12.2021 
 

 

 
 
 
 
 

    

StuPa-Mitglieder Gäste 

  
Judith Blättler (GL) 
Miriam Hofele (GL) 
Natalia Vergara Hernandez (GL) 
Alejandra Ortiz Guerrero (GL) 
Tobias Lutz (Wiwi) 
Fabian Probost (Wiwi) 
Moritz Collette (Wiwi) 
Susanna Möncheberg (KoWi) 
Laura Waldvogel (Wipäd) 
Mila Kugel (Wipäd) 
Hauke Delfs (A) 
Natalie Weygandt (A) 
Martin Junghanns (A) 
Hanna Tietgen (A) 
Theresa Kaufmann (A) 
Maximilian Lahn (N) 
Tim Beringer (N) 
Laura Schüle (N) 
Nayana Kramer (N) 
Leon Reinhold (AHS) 
 

Stefan Farrenkopf (Leiter KIM) 
Caroline Ruiner (Prorektorin für Digitale Transformation) 
Dennis Buchwald 
Oliver Peters 
Jan Gfrerer 
Katharina Zorn 
Mischa Bareuther 
 

  
  
  
  

  
  

  

  

  

 



 

 

Protokoll zur 3. Sitzung des StuPa 

der Universität Hohenheim 
Datum: 01.12.2021 
 

 

 
Besprechungspunkte  

 

 

 

 

 

 

 

  

1. Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

 
Die Begrüßung erfolgt durch das Präsidium.  
Emma Kraft wird durch Martin Junghanns vertreten.  
Es sind 20 stimmberechtigte Mitglieder in der Sitzung anwesend. Das StuPa ist somit beschlussfähig.  

 

  

2. Genehmigung der Tagesordnung 

 
Hauke Delfs beantragt den neuen TOP 9 Qualitätssicherungsmittel. Nayana Kramer beantragt den neuen 
TOP 10 Kooperationsvertrag mit RedBull.  
Die Tagesordnung wird mit den vorgeschlagenen Änderungen zur Abstimmung gestellt und wird 
einstimmig angenommen. 

 

  

3. Genehmigung des Protokolls vom 03.11.2021 

 
Es gibt keine Änderungen am Protokoll. Das Protokoll wird zur Abstimmung gestellt und einstimmig 
angenommen.  

 
 

  

4. Finanzanträge 

 
Es liegen keine Finanzanträge vor. 
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5. Besuch der Prorektorin für Digitale Transformation 

 

• Begrüßung und Vorstellung durch Frau Ruiner (Prorektorin für digitale Transformation) und Herrn 

Farrenkopf (Leiter des KIM). 

• Frau Ruiner fasst die groben Eckdaten des Strategiepapiers zur digitalen Transformation an der 

Universität Hohenheim zusammen. Es handelt sich um die erste Version des Papiers um 

Rückmeldungen einzuholen, im Februar soll eine aktualisierte zweite Version folgen. Das 

Strategiepapier ist in den Struktur- und Entwicklungsplan eingegliedert und hat synchron zu diesem 

eine Laufzeit von fünf Jahren.  

• Frau Ruiner eröffnet die Diskussion.  

• Martin Junghanns spricht den Punkt Lehrinhalte an. Er kritisiert, dass man den Aspekt Digitalisierung 

im Studium sehr leicht umgehen kann, weil man nicht zwangsweise damit konfrontiert wird. Vorschlag: 

Mehr Module im Wahlbereich oder eventuell sogar Pflichtmodule. 

Frau Ruiner antwortet, dass an den Fakultäten der Informatikbereich relativ ausgeprägt ist, nimmt den 
Punkt aber mit und wird ihn auch mit Fr Huber besprechen. Zudem ist die Überlegung eine 
Übersichtswebseite zu generieren, mit Informationen welche Angebote zum Thema digitale 
Transformation an den jeweiligen Fakultäten gibt. 
Herr Farrenkopf antwortet, dass in Fakultät A Aspekte aus dem Bereich Data Science interessant sein 
könnten.  

• Tobias Lutz merkt an, dass Studierenden zum einen Lizenzen, zum anderen Wissen über Programme 
zu wissenschaftlichem Arbeiten fehlen. Seiner Meinung nach wäre es für Studierende wünschenswert 
einen Grundeinstieg in diese Programme zu erhalten. 
Herr Farrenkopf antwortet, dass die Uni versucht Softwarelizenzen zur Verfügung zu stellen, aber 
dass dies auch finanzielle Grenzen hat. Verweis auf alternative Produkte, auch auf Webseite des KIM.  

• Hauke Delfs merkt an, dass Lernräume im Papier nicht quantifiziert sind. 

Frau Ruiner stimmt Hauke Delfs zu und erläutert, dass dieser Punkt auch häufig mit Frau Huber 
thematisiert wird. 

• Tobias Lutz spricht das Problem mit den veralteten VGA-Anschlüssen an. Zudem befindet er es als 

wichtig Räume zu schaffen, in denen man einen Beamer oder Monitor zur Verfügung hat um in 

Gruppen Themen zu erarbeiten. Hierfür sollten der Status Quo und die Zielsetzung im Papier 

konkretisiert werden. 

• Frau Ruiner entgegnet, das Problem mit den VGA-Anschlüssen sei schon bekannt.  

Herr Farrenkopf frägt Herrn Lutz, welche Gruppengrößen er sich vorstellt, wenn er von 
Gruppenräumen spricht. 
Tobias Lutz antwortet ca. 6-7 Leute. Aber auch Räume für ein paar Leute mehr, ca. 15 Leute. 

• Fabian Probost regt an den Wandel von Arbeit in die Uni reinzubringen und Gruppenräume moderner 

zu gestalten. Frau Ruiner nimmt diese Idee mit auf. 

• Nayana Kramer frägt, inwiefern die Einbeziehung von externen Experten in den Prozess geplant ist. 

Frau Ruiner antwortet, dass sie sich regelmäßig mit den anderen Hochschulen im Land treffen und 
sich abstimmen.  

• Judith Blättler lenkt das Gespräch auf das Thema Green IT. Sie frägt, ob es Kriterien zur Bewertung 

der Nachhaltigkeit eines Produktes und welche Konsequenzen nach dieser Beurteilung daraus 

gezogen werden 

Frau Ruiner antwortet, dass dieser Punkt noch konkretisiert werden müsse.  
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6. Bericht AStA 

 
Dennis Buchwald berichtet: 

 

• Der Vorstand des AStA beschäftigt sich gemeinsam mit dem StuPa-Präsidium mit der Planung der 

VS-Hütte. Außerdem kümmert sich der Vorstand um die Wiedereröffnung der Cafete und die 

Ermöglichung die TMS als öffentlichen Lernraum zu nutzen. Zudem berichtet Dennis Buchwald von 

der Übergabe des „Raum der Stille“. 

• Das Außenreferat nahm an der LAK am 23.11.2021 teil, bei der das 365€-Ticket landesweit für 

Studierende thematisiert wurde. Außerdem findet am 06.12. ein Treffen mit Michale Joukov 

(bildungspolitischer Sprecher der Grünen in BW) statt.  

• Das Finanzreferat berichtet, dass die Haushaltsplanung bevorsteht und vorbereitet wird. Das 

Dokument für Finanzanträge soll zudem auf englisch zur Verfügung gestellt werden. 

• Das Referat für Gleichstellung und Internationales berichtet von einem anstehenden Gespräch mit 

dem Gleichstellungsbüro der Uni zur gemeinsamen Zielsetzung. 

• Das Referat für interne Kommunikation berichtet von der Aufnahme der neuen Hochschulgruppe 

„Nightline Hohenheim“. 

• Das Öffentlichkeitsreferat hat alle Referenten und Referentinnen des AStA auf Instagram vorgestellt. 

Außerdem findet wieder ein Adventskalender mit Gewinnspielen auf Instagram statt.  

• Das TMS-Referat berichtet von dem Kauf neuer Glühweinkocher. 

• Das Umweltreferat berichtet, dass die Mülltrennung auf dem Campus verbessert werden soll und ein 

Austausch mit den Verantwortlichen der Mensa ansteht, zum Thema nachhaltigere Gerichte und 

fairere Preise. Außerdem steht ein Austausch mit dem Klimabeauftragten bevor.  

 
 

  

7. Bericht der Ausschüsse 

 
Der Ausschuss Nachhaltigkeit weist auf die Veranstaltungsreihe „Sustainable Monday“ hin. Außerdem 
findet im Januar eine „Grüne Hütte“ statt, um sich vor allem zu Nachhaltigkeitsthemen auszutauschen. 

 
Der Ausschuss Online Wahlen berichtet von einer Email der aktuellen Wahlleiterin Frau Tinz. Diese 
bittet um eine Stellungnahme seitens der VS zum Thema Online Wahlen um diese dem Rektorat 
vorzulegen.  
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8. Beitragsordnung 

 
Hauke Delfs erklärt den Hintergrund: Die Studiengänge Lebensmittelchemie und Wirtschaftsinformatik 
sind Kooperationsstudiengänge zwischen der Universität Hohenheim und der Universität Stuttgart. Ab 
dem Sommersemester 2022 sollen die Studierenden dieser Studiengänge an beiden Universitäten 
immatrikuliert werden. Um eine Doppelerhebung der Studierendenschaftsbeiträge zu verhindern, 
schließen die Universität Hohenheim und die Universität Stuttgart einen Vertrag.  
 
Zudem gibt es eine Änderung der Beitragsordnung. 
Die Vereinbarung der verfassten Studierendenschaften der Universität Hohenheim und der Universität 
Stuttgart werden zur Abstimmung gestellt. Einstimmig angenommen. 
Die Änderung der Beitragsordnung wird zur Abstimmung gestellt. Einstimmig angenommen. 

 
 

  

9. Rückflüsse QSM 

 
Hauke Delfs berichtet, dass von der letzten Vergaberunde der Qualitätssicherungsmittel Rückflüsse in 
Höhe von 763€ ausstehen. Diese müssen bis Ende des Jahres rechtsverbindlich vergeben worden sein, 
ansonsten fließen diese wieder an das Ministerium zurück. Vorschlag: Die Gelder sollen dem KIM für 
Sachmittel zur Verfügung gestellt werden. Aufgrund des kurzen Zeitraums bis zum neuen Jahr ist ein 
Rückfluss für Institute eher schwierig und für das KIM am einfachsten umzusetzen. 
Der Vorschlag, die restlichen QSM an das KIM zu vergeben wird zur Abstimmung gestellt und einstimmig 
angenommen.  

 
 

  

10. Kooperationsvertrag mit RedBull 

 
Der Kooperationsvertrag mit RedBull wird zur Abstimmung gestellt und einstimmig angenommen. 
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11. Sprachsituation im StuPa 

 

• Natalia Vergara Hernandez says there are strong barrieres in the participation of internationals in the 

StuPa. She cannot represent the international students that well because there is a language barrier. 

From the perspective of the “Grüne Liste” these barriers should be removed and the institutions of the 

University of Hohenheim should be open for all students so that they can participate more easily. The 

“Grüne Liste” asks to have at least the invitation and protocoll in English as well. 

• Tim Beringer asks why the internationals don’t translate it by themselves.  

Miriam Hofele responds that it is important to integrate the internationals. International students feel 
more welcome and invited when communication also takes place in a language that they understand. 
She says that from our experience internationals feel deterred if just German language is used. She 
says that it is possible (Geschäftsordnung) to discuss some points in english. 

• Tobias Lutz says, that the language should be the same in every committee.  

• Nayana Kramer says that some words are difficult to translate because they are very specific.  

• Hauke Delfs says that it could be a legal problem. The “Grüne Liste” is going to discuss the legal 

situation with the in-house counsel of the university. The result will be presented in the next StuPa 

meeting and a final decision can be made based on it. 

 

  

12. Sonstiges  

 

• Hauke Delfs weist darauf hin, dass eine kurze Erklärung zu den einzelnen TOP hinzugefügt werden 

sollte. 

• Tobias Lutz merkt an, dass bei manchen TOP eine interne Nachbesprechung sinnvoll wäre. 

Allgemeine Zustimmung. 

• Mischa Bareuther berichtet aus der Studierendenwerksvertreterversammlung: Matteo Mantz wurde 

als studentischer Vertreter in den Verwaltungsrat gewählt.  

• Miriam Hofele bringt das Thema Sprachenbeirat an. Es soll ein Gremium mit verschiedenen 

Statusgruppen gegründet werden, unter anderem mit Studierenden aus allen drei Fakultäten. Pro 

Fakultät sollte ein Studierender im Gremium vertreten sein, sowie zusätzlich ein internationaler 

Studierender. Nayana Kramer weist die Fachschaften darauf hin, sich um einen Vertreter hierfür zu 

kümmern.  

• Nayana Kramer berichtet von der geplanten VS Hütte. Diese soll am ersten Aprilwochenende 2022 für 

alle Stupa- und AStA-Mitglieder stattfinden. Es sind zwei Übernachtungen geplant. Hierfür wurde das 

Freizeitheim „Sägemühle“ des CVJM Neustadt angefragt, jedoch noch ohne Rückmeldung. 

  

 
Die Sitzung endet um 21:17 Uhr. 
 

 

 

Nayana Kramer 
Vorsitzende des Studierendenparlaments  
 

Milena Kugel 
stellv. Vorsitzende des Studierendenparlaments  
Protokollantin 

 


